

# Por la integración de comisiones de salarios en todos los Cantones de la Rep., se comienza a luchar

## 0.35 por hora debe ser el salario mínimo en los cafetales

# TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición N° 484

SAN JOSE, C. R.—SABADO 11 DE ABRIL DE 1942.

Edición N° 484

## ¿Por qué no han sido concentrados y expulsados los alemanes e italianos nazis y los españoles falangistas que son grandes potentados?

Durante la semana santa el Gobierno continuó la labor de concentración de quinta columnistas alemanes. Como en ocasiones anteriores, nosotros le brindamos el más decidido apoyo a esta clase de medidas. Pero precisa también señalar una vez más las debilidades de esa política. En efecto, no podemos menos que protestar por el hecho de que los más peligrosos quinta columnistas nazis, aquellos que disponen de grandes recursos económicos, no hayan sido tocados para nada. Los propagandistas del partido oficial dicen que todas estas firmas alemanas están apoyando la candidatura de León Cortés. Tal es el rumor ca- lléjoro. Sin embargo, la conducta del oficialismo para con los perso-

neros de tales firmas pareciera indicar que anda burcando también su apoyo político; y que una vez más la politiquería prevalece sobre los intereses superiores de la defensa nacional.

Llamamos también la atención sobre el hecho injustificable de que los quinta columnistas italianos y españoles, y aquí nos referimos también a los grandes potentados, no han sido concentrados. Por el contrario, es voz pública que los españoles falangistas están haciendo su agosto con la guerra, pues toman en sus manos los negocios de los alemanes. Repetidas veces se ha denunciado que los elementos encargados de la penetración totalitaria en América Latina, por su arraigo y por

las facilidades del idioma y de la raza, son los españoles franquistas, pero aquí pareciera ignorarse esto y se les está dando toda clase de garantías para que realicen su pernicioso propaganda. Pedimos, pues, una política anti-quinta columnista más enérgica y más consecuente.

En numerosos cantones del país se ha iniciado por las clases trabajadoras, un movimiento tendiente a que, —de conformidad con lo establecido por los Decretos N° 14 de 22 de noviembre de 1933 y N° 157 de 21 de agosto de 1935 y que tienen relación con la Ley de Salario Mínimo, que fué promulgada el 19 de diciembre de 1934—, el señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación y Trabajo, se digne hacer los nombramientos de las diferentes comisiones de salarios que deben actuar en diversos centros de población. Esas entidades hacen muchísima falta en muchas de esas localidades en donde ha tomado fuerza ese movimiento, pues los patronos están pagando sueldos absurdos en la actual crisis por que atraviesa el país, ya que cada vez se acentúa más la carestía de la vida. Para ajustarse a la Ley N° 41 del 19 de diciembre de 1934, que en su artículo 7° así lo expresa, varios centenares de trabajadores, han firmado memo-

rias pidiendo el nombramiento de esas Comisiones y los han dirigido a aquella autoridad, que, conociendo la justicia de esos pedimentos, no dudamos que atenderá cada instancia, a la mayor brevedad, para solucionar ese problema que se presenta y que cada vez toma proporciones

más alarmantes. Hasta la hora, se han remitido memoriales con tal objeto, respaldados con numerosas firmas, de los Cantones de Santo Domingo de Heredia, Santa Bárbara de Heredia y San Rafael de Oreamuno, de la provincia de Cartago.

# 11 de Abril

Once de Abril de 1942. Una vez más en su historia la patria se encuentra gravemente amenazada por los filibusteros. Pero hoy, más gravemente que ayer. La esclavitud que hoy nos amenaza es de dos órdenes: económica y racial. Los filibusteros jefeados por Hitler, quieren apoderarse de nuestras riquezas y quieren convertir a nuestro pueblo —considerado negroide por ellos— en esclavo de los arios. Juan Santamaría fué un héroe ayer. Hoy es un símbolo. El símbolo del pueblo costarricense. Ayer fué reducido a cenizas el meón donde los filibusteros se refugiaban. Hoy tienen que ser reducidos a cenizas, los reductos donde están guarecidos los agentes de Hitler en nuestro país. Hagamos de este 11 de Abril un día de lucha contra la quinta columna y de preparación para la defensa de nuestro suelo que está amenazado junto con todo el Continente. Unifiquémonos. No permitamos que la política electoral nos divida. Formemos un solo bloque y hagamos honor a Juan Santamaría, nuestro símbolo glorioso.

## Completo éxito tuvo la jira de los compañeros ARGUEDAS y FERRETO por Río Cuarto

Durante la Semana Santa se trasladaron a la región de Río Cuarto los compañeros Arguedas y Ferreto en actividades de la Unión Campesina. El viaje lo hicieron por el camino que une esa región con Grecia. Los acompañó, sirviéndoles de guía el compañero de Grecia Daniel Bolaños. Bolaños es un viejo luchador de nuestro Partido, con setenta y tres años de edad, todavía fuerte como un roble. Su espíritu de lucha es tan sólido como jival. Todavía aspira a conseguir un pedazo de tierra propia para hacer una finquita. El suyo es un ejemplo de las cualidades de trabajo que posee nuestro campesino.

En la colonia de Toro Amarillo esperaba a nuestros compañeros el camarada Adalid Barrantes, a

cuya iniciativa y a cuya hospitalidad se debían las actividades que iban a desarrollarse. Barrantes es un pequeño propietario, pero de esos que tienen suficiente inteligencia y suficiente conciencia para darse cuenta de que sus bienes no deben ser obstáculo para que unan su lucha y su suerte a la de los desheredados. No obstante que vive tan alejado de los centros de población, el compañero Barrantes está al día en el conocimiento de los problemas internacionales. Sigue paso a paso y comprende en toda su grandeza, la lucha de las naciones unidas contra el eje totalitario y muy particularmente la de los pueblos soviéticos.

En Río Cuarto encontramos al compañero José Chaves, de Gre-

cia, miembro del Consejo Nacional de la Unión Campesina y también probado luchador del Partido Comunista. Chaves ha trasladado su residencia allá, pero llevó con él todo su entusiasmo y su fe en la lucha del campesinado por la tierra. Su cooperación estamos seguros que será muy valiosa para el Comité Campesino de Río Cuarto. De los compañeros de Río Cuarto que colaboraron con nuestros camaradas se destacan Otoniel Ugalde, José Barrantes, Tulio Alpijar, dueño de la pulpería en donde celebramos nuestra primera

reunión, Arquimedes Alfaro, Pedro Vargas, Sérvulo Vargas y Nino Campos. Este último vino desde la Legua de Santa Bárbara para acompañarnos en nuestras actividades.

En Venecia de San Carlos, donde celebramos reunión el domingo de Pascua a las once de la mañana, encontramos también valiosos compañeros. Recordamos, por ejemplo, a Vicileo Durán, quien nos cedió generosamente su casa para celebrar la reunión; Juan Picado y el responsable de la circulación de TRABAJO, c. Vargas.

(Pasa a la pág. 4)

## La Escuela de Costa Rica no debe vivir en la luna

Por CARLOS LUIS SAENZ

Nuestra nación está en guerra; hombres, mujeres, ancianos y niños están en guerra; los totalitarios hacen guerra totalitaria. ¿Podrá nuestra escuela ignorar esto? ¿Podrá quedarse al margen o ponerse por encima del conflicto en que la nación entera está comprometida? ¿Trabajarán en

este curso la Universidad, los Colegios y las escuelas primarias como si Costa Rica no estuviera en guerra?

No conocemos, por lo menos hasta hoy, ningún plan de emergencia, ninguna línea de orientación encaminada a obtener la incorporación del

(Pasa a la pág. 2)

## Stafford Cripps triunfa en la India

### Tal triunfo es la mayor victoria de la Inglaterra progresista en la presente guerra

POR ARNOLDO FERRETO

En esta semana dos batallas se estaban desarrollando en el Oriente, a cual más importante. La una sobre suelo de Birmania, donde la Gran Bretaña tiene inversiones por valor de 4 mil millones de dólares y en Nueva Dehli, donde Stafford Cripps ha estado discutiendo con los líderes hindúes los problemas de la autonomía de la India. En Birmania, ingleses y chinos, aparte de defender las riquezas allí situadas, tratan de evitar el acceso de los nipones a la India. Prácticamente la batalla de Birmania es ya una fase de la batalla de la India. En Nueva Dehli, al discutirse el problema de la autonomía, prácticamente se estaba también discutiendo el aspecto principal del problema de la defensa de la Gran India con sus trecientos cincuenta millones de habitantes y sus enormes reservas de riquezas.

Inglaterra perdió la batalla de Malaca y con ella Singapur. Pero

como lo ha denunciado al mundo Cecil Brown, corresponsal de la Columbia Broadcasting System, al analizar las causas de la caída de la gran fortaleza del Pacífico, la principal razón de ese desastre no fué la falta de preparación militar, sino la política seguida por la Gran Bretaña durante muchos años, y aun en vísperas del colapso, con respecto a las masas nativas de aquel país. Brown dice: "Los británicos en Malaca no trataron jamás de aliarse con el pueblo malayo. Por el contrario, los ingleses trataban a los malayos como si fueran enemigos". Más adelante agrega: "Si se hubiera organizado una gran fuerza popular de defensa entre los malayos, Malaca habría resistido eficazmente". El Partido Comunista de Malaca, en una actitud digna del mayor respeto y admiración, quiso salvar la situación. Tal como informa otro corresponsal, en su manifiesto del 1° de enero, el

Partido llamó al pueblo para que se movilizara y se armara, transformando cada calle, cada aldea y cada árbol de caucho en una fortaleza, por la defensa de la patria. "Lucharemos hasta la última gota

de sangre por la defensa de Malaca", declaró. ¿Pero con qué armas iban a luchar? Los explotadores ingleses se negaron a proporcionarles armas.

(Pasa a la pág. 4)

## 9 delegados de la Unión Campesina hicieron la expedición a Sta. Clara

Conforme se había anunciado por medio de TRABAJO, durante los días de la semana santa efectuó la Unión Campesina una expedición a la región de Santa Clara, situada al noreste de Heredia, para localizar tierras baldías. Partieron nueve compañeros, delegados de los campesinos de cinco cantones de la provincia de Heredia. No hemos recibido todavía un informe detallado del resultado de esta jornada, lo que ofrecemos para otra ocasión. Lo que sí pode-

mos adelantar, es que no obstante que el tiempo fué muy lluvioso, los compañeros expedicionarios cumplieron su misión. En este esfuerzo vale la pena destacar el espíritu de lucha del compañero Rodríguez, de Barba, quien a pesar de sus sesenta años, participó en la expedición. Para los demás camaradas integrantes del grupo, nuestra más cálida felicitación por su continuado esfuerzo en la lucha por la tierra.

## Gran Mitin en el PARTIDO

LUNES 13 DE ABRIL, A LAS 7 y 30 de la noche:  
GUILLERMO FERNANDEZ: 1° de Mayo, Fiesta del VICTOR CORDERO: Para que se organicen los trabajadores en sindicatos.  
JAIME CERDAS: Comentarlos a la Ley de Seguro Social.

## Silvina Braña Orue

LA HIJA DE ADOLEFO BRAÑA Y DE FLORENCIA ORUE DE BRAÑA



SILVINA BRAÑA O.

Hace ya casi diez años que el hogar de Adolfo Braña fué asaltado. La mafia municipal quería deshacerse de Braña que era regidor, para seguir robando impunemente el tesoro de la comunidad. Autoridades que creyeron quedar bien con el Presidente de la República, se apresuraron a adelantarse a la intención de éste, y echaron del país a Braña como a un indio no peligroso para el orden del país. De paso diremos que estas autoridades son buenos padres de familia que no querían ver su hogar asaltado, en nombre del orden, en la forma en que ellos asaltaron el hogar de Braña.



BRAÑA

En estos días murió Silvina Braña Orue, hija segunda de Adolfo Braña y Florencia Orue de Braña. Cuanto Braña dejó de ver a sus hijos, Silvina era una muchachita de 7 años. Cuando murió contaba 14. La última vez que el paco como una cabrita. Seguramente que dentro del corazón de Braña estén guardadas la mirada y la sonrisa de Silvina, junto con las de sus hermanitos, como algo precioso dentro de un relicario. Pensamos cuántas veces el recuerdo de los ojitos de sus hijos habrá alumbrado los horas negras de Braña y habrá hecho correr sus lágrimas allá en el campo de concentración de Francia en donde está prisionero desde hace varios años.

Ojalá que la noticia de la muerte de su hija no llegue a Braña. Que siga imaginándola riendo y jugando como la vió la última vez.

Y que las madres de los niños hijos de los que intrigan y se apresuraron a echar de Costa Rica a este hombre bueno, nunca tengan que sufrir lo que ha sufrido Florencia Orue, la esposa de Braña y madre de Silvina, la niña linda y traviesa que acaba de morir lejos del cariño de su padre.

## UNIFICADAS TODAS LAS FUERZAS ANTI-TOTALITARIAS DEL PAIS

Don FERNANDO VALVERDE fué designado Presidente del nuevo movimiento EL "PARTIDO COMUNISTA" ofrece su apoyo decidido al comité de unificación